

Les Églises « Delta »
***Comprendre des Églises nouvelles en France,
tisser des liens nouveaux***

GROUPE D'ÉTUDE D'ISTINA

Paris, 2025

Sommaire

PROLOGUE [§ 1-4]	14
A. TISSER DES LIENS NOUVEAUX [§ 5-41]	17
A.1. L'immigration des chrétiens et ses conséquences ecclésiales	17
L'intégration de chrétiens immigrés dans des communautés ecclésiales existantes.....	17
L'importation en France d'Églises existant déjà sur d'autres continents.....	18
La création des Églises « Delta »	20
Un changement commencé il y a quatre décennies	21
Des choix terminologiques délicats.....	21
Une quantification ethnique et religieuse difficile.....	24
Entre invisibilité habituelle et survisibilité ponctuelle	24
A.2. Les relations interecclésiales (in-)existantes entre Églises « historiques » et Églises « Delta ».....	25
Le regard porté par les Églises « historiques » sur les Églises « Delta »	26
Le regard porté par les Églises « Delta » sur les Églises « historiques »	30
A.3. Pour un rapprochement des Églises « Delta » et des Églises « historiques »	32
Des modalités relationnelles en mutation.....	33
Un nécessaire discernement	34
Des modèles d'unité divergents	34
L'influence de la culture politique	35
Vers un rapprochement	36
Au niveau national	36
Au niveau « régional »	36
Au niveau local	37
B. COMPRENDRE DES ÉGLISES NOUVELLES [§ 42-107].....	40
B.1. Des visages d'Églises « Delta » à découvrir.....	40
Entretien avec le pasteur Alain Biayi de l'Assemblée des saints à Saint-Denis.....	41
Entretien avec le pasteur Cyrille Ndong du Centre international pour l'Évangile et la louange à Antony.....	43
Entretien avec la pasteure Flore Da Silva de l'association charismatique Mangembo	47
Entretien avec le pasteur Fred Mégange de l'Église évangélique L'Armée du Roi à Coignières	51
Entretien avec le pasteur Marcos Cavalcante de l'Église La Vigne	54
Entretien avec le pasteur César Massamba de l'Assemblée évangélique de la Fraternité à Argenteuil.....	58
Entretien avec le pasteur Louis Moké de l'Église évangélique Arche de paix à Saint-Denis	61
Entretien avec le pasteur Luc Saint-Louis du Centre missionnaire évangélique au Blanc-Mesnil.....	64
Entretien avec Shuping Huang, responsable de la section francophone à l'Église protestante chinoise de Paris 11 ^e	67

B.2. Les Églises « Delta » : traits communs et spécificités	69
Un ensemble d'Églises très diverses	69
La vitalité des Églises « Delta »	70
Les préoccupations financières et immobilières	72
Une même expérience humaine et spirituelle de la migration	73
Une spiritualité de la « gagne »	75
Les choix onomastiques	76
Des cantiques aux accents victorieux	76
Un courant théologique prééminent : « Parole de foi »	77
Parole efficace et foi	79
Démonologie : la rédemption comme libération de Satan	81
L'identité du croyant en Christ et son autorité	82
Bénédictions divines et bénéfiques du salut aujourd'hui	83
La « prospérisation » du croyant	84
La santé du croyant	85
Bible et prédication	86
Ambitions missionnaires	88
Un <i>happening</i> permanent	91
Dîme et offrandes	95
Insistances éthiques	96
Leadership et ministères	97
Des Églises indépendantes	98
 CONCLUSION [§ 108-115]	 101
 BIBLIOGRAPHIE	 105
 LES AUTEURS	 116
Istina, un centre d'études œcuméniques à Paris	116
Un groupe d'étude à Istina	116
Consulteurs	117
Site internet	117

Prologue

1. En France, on a pu observer dans les dernières décennies une diversification du paysage ecclésial, avec l'apparition d'un nombre important d'Églises nouvellement créées, fréquentées essentiellement par des chrétiens issus de l'immigration. Dans toutes les grandes villes françaises (et européennes¹), et particulièrement dans l'agglomération de Paris, on trouve aujourd'hui beaucoup de ces Églises, et le nombre des implantations semble bien en croissance. Pour les désigner, on a pris ici l'option de les appeler Églises « Delta ». On s'expliquera sur ce choix et on précisera ci-après leur profil. D'emblée, mentionnons que ce néologisme est utilisé pour désigner des Églises qui ont quatre caractéristiques essentielles :

- avoir été fondées de manière (relativement) récente ;
- avoir de nombreux marqueurs typiques des Églises évangéliques ou pentecôtistes ;
- réunir surtout des personnes venues d'autres continents et leurs descendants ;
- être plutôt absentes des réseaux interecclésiaux qui relient des Églises plus anciennes en France.

2. Il est clair que l'intérêt pour ces Églises « Delta » était déjà porté depuis plusieurs années par les instances représentatives du protestantisme en France². C'était donc un choix délibéré de créer au centre d'études œcuméniques Istina à Paris un groupe *pluriconfessionnel*, avec la conviction que ces Églises « Delta » ne constituent pas seulement une question institutionnelle du monde protestant ou évangélique mais concernent l'ensemble du monde chrétien ; et qu'il est important, pour mieux les comprendre, de croiser les regards. Composé de théologiens mus par un « désir d'unité chrétienne³ », le groupe d'étude d'Istina⁴ s'est constitué progressivement à partir de novembre 2017, et s'est réuni à raison de trois ou quatre journées par an. Au terme de sa recherche, le groupe d'étude d'Istina a organisé en septembre 2024 une rencontre pour évaluer une première version du présent document. Elle a réuni des responsables, des théologiens et

¹ S'il est question ici de la France, on observe des situations similaires dans d'autres pays européens : il y a un indéniable air de famille de ces Églises, que l'on soit dans le quartier d'Anderlecht à Bruxelles ou dans le *borough* londonien de Southwark.

² On renvoie ici aux travaux pionniers de Bernard Coyault (cf. « Les Églises issues de l'immigration dans le paysage protestant français : de la "mission en retour" à la mission commune ? » & « Un voyage inattendu au cœur de l'Église universelle. Panorama des Églises issues de l'immigration en région parisienne et en France », in *Information-Évangélisation* [Église réformée de France], 2004/5, p. 3-18 et p. 51-56), ainsi que la réflexion des responsables successifs du projet Mosaïc à la Fédération protestante de France.

³ On emprunte l'expression au titre d'une histoire de l'œcuménisme en cours de rédaction : Alberto MELLONI & Luca Ferracci (éds), *A History of the Desire for Christian Unity. Ecumenism in the Churches, 19th-21st Century*, Leyde, Brill : volume I - *Dawn of Ecumenism*, 2021 ; volume II - *Paths towards Communion*, 2025.

⁴ La liste de ses membres figure à la fin de ce document.

des pasteurs des Églises « historiques⁵ » et des Églises « Delta » pour le compléter et affiner certaines affirmations⁶.

3. Membres d'Églises « historiques » engagés dans les relations interconfessionnelles, mais sans mandat institutionnel, les rédacteurs de ce document ne sont pas des observateurs purement extérieurs. Ils ont d'abord eu le désir, manifesté par des visites de terrain, de connaître ces chrétiens venus d'ailleurs « en chair et en os⁷ », et pas simplement de manière livresque. En dehors de leurs réunions, ils sont donc allés repérer les implantations d'Églises, en visiter certaines, seul ou en tandem, à l'occasion du culte dominical, ou ont visionné des vidéos (avec la pandémie du coronavirus s'est accrue la diffusion sur internet des célébrations de prière, les rendant ainsi accessibles à tout moment). Cette fréquentation culturelle assidue a été très importante pour mieux comprendre la foi de ces Églises⁸. Parmi les nombreuses communautés visitées, neuf d'entre elles ont fait l'objet d'une recherche plus approfondie. Un jeune chercheur, devenu par la suite membre du groupe, a en particulier rédigé le portrait de neuf responsables d'Église « Delta⁹ », qu'on pourra lire dans la section B.1. de ce document¹⁰. Les visites ont aussi été l'occasion de recueillir sur les tables de librairie des Églises toute une littérature théologique et spirituelle difficile à repérer et à acquérir. Des documents publicitaires ont également permis d'identifier les lieux de formation pour les pasteurs et animateurs des Églises. L'un des membres du groupe a suivi pendant dix-huit mois un de ces cursus de formation, occasion de tisser des liens avec les étudiants et les formateurs. Même si, pour des raisons pratiques, ce sont les membres du groupe d'étude à Istina qui ont tenu la plume, ce document (en particulier sa deuxième section) a beaucoup bénéficié des discussions avec des fidèles et responsables d'Églises « Delta ». Qu'ils soient ici remerciés pour ces échanges fraternels qui ont nourri la réflexion théologique et la prière des membres du groupe d'étude.

4. Ce document a été rédigé à l'intention des responsables et fidèles des Églises « historiques ». Une première section précise la raison pour laquelle il leur est important de s'intéresser aux Églises « Delta » et formule

⁵ On s'expliquera ci-après, au § 12, sur cette appellation.

⁶ On trouvera en fin de document la liste des participants à cette rencontre évaluative.

⁷ Un pionnier de l'unité chrétienne comme le théologien Yves Congar souhaitait d'abord rencontrer des protestants et des orthodoxes « en chair et en os ». Cf. Étienne FOUILLOUX, *Yves Congar, 1904-1995. Une vie*, Paris, Salvator, 2020, p. 70.

⁸ Ici encore l'adage *lex orandi, lex credendi* s'est vérifié : comme on prie, on croit. Cf. Paul DE CLERCK, « *Lex orandi, lex credendi*. Sens originel et avatars historiques d'un adage équivoque », in *Questions liturgiques*, 1978/4, p. 194-212, et « *Lex orandi, lex credendi*. Un principe heuristique », in *La Maison-Dieu*, n° 222, 2000/2, p. 61-78.

⁹ Il y a urgence à recueillir le témoignage des fondateurs de la première génération, certains commençant à disparaître. Avec gratitude, on fait ici mémoire du pasteur Faustine Shungu (1961-2021), venu rencontrer les membres du groupe d'étude à Istina.

¹⁰ Un quart environ de ce document donne donc la parole, à la première personne, à des pasteurs des Églises « Delta ».

quelques souhaits pour un rapprochement (*A. Tisser des liens nouveaux*). Une deuxième section comprend des présentations d'Églises « Delta », puis se risque à quelques analyses et synthèses, surtout dans leurs caractéristiques théologiques (*B. Comprendre des Églises nouvelles*). En 2001 a été adoptée une Charte œcuménique européenne¹¹. Les Églises signataires – anglicanes, catholique, orthodoxes et protestantes – se réjouissaient alors des nombreuses formes de collaboration qui avaient déjà fait leurs preuves ; sans toutefois s'en satisfaire : « Nous ne devons pas en rester à la situation actuelle ». Préconisant de réduire « les incompréhensions et les préjugés entre les Églises majoritaires et minoritaires », cette charte exhortait les chrétiens « à reconnaître les dons spirituels des différentes traditions chrétiennes, à apprendre les uns des autres et ainsi à recevoir les dons les uns des autres ». Se reconnaissant pour tâche principale « d'annoncer l'Évangile par la parole et par les actes », les responsables ecclésiastiques affirmaient vouloir « travailler, dans la force de l'Esprit saint, à l'unité visible de l'Église de Jésus Christ : « Si vous avez de l'amour les uns pour les autres, tous reconnaîtront que vous êtes mes disciples » (Jn 13,35). Dans un continent « marqué plus que jamais par une pluralité culturelle », les Églises s'engageaient alors à œuvrer « à la réconciliation des peuples et des cultures ». En réponse à ces « lignes directrices », ce document voudrait apporter sa contribution en vue d'une collaboration croissante entre les Églises en Europe, toujours plus diverses.

¹¹ CONFÉRENCE DES ÉGLISES EUROPÉENNES & CONSEIL DES CONFÉRENCES ÉPISCOPALES D'EUROPE, Charte œcuménique, Lignes directrices en vue d'une collaboration croissante entre les Églises en Europe, 2001.

Conclusion

Comprendre des Églises nouvelles

108. Engagés à des titres divers dans les relations interecclésiales, les membres du groupe d'Istina ont cherché à prendre en compte les recompositions du paysage ecclésial et à mieux connaître des communautés de création plus récente. Pour comprendre les Églises « Delta », selon la désignation qui a semblé la plus appropriée, les défis ne sont pas petits, même pour des œcuménistes aguerris, et on ne peut minorer l'effort requis par un réel dépaysement culturel et spirituel. Au fil de cette recherche dans la longue durée, il a fallu rester vigilants à ne pas « porter de jugement prématuré » (1 Co 4,5), à corriger des aprioris, à opérer les nécessaires conversions du regard¹⁷⁴, à ne pas amalgamer dans des catégories trop uniformisantes. Pour un groupe d'étude confessionnellement pluriel comme celui qui a travaillé à Istina, il s'agissait aussi de dégager une compréhension commune de ces Églises « Delta », en se laissant mutuellement transformer « par le renouvellement de l'intelligence » (Rm 12,2).

109. Au terme de ce chantier d'étude prévaut une certaine admiration pour les Églises « Delta », pour la ferveur de leurs membres et leur zèle missionnaire. Dans la France du XXI^e siècle, il n'est guère simple de créer une nouvelle communauté chrétienne, et on doit saluer l'énergie spirituelle et les capacités quasi entrepreneuriales de leurs fondateurs en réponse aux besoins humains et spirituels des fidèles.

110. Puisque le groupe d'étude à Istina a été requis à plusieurs reprises de se prononcer, il convient de formuler une conviction claire. Même si les accents théologiques entendus dans les Églises « Delta » soulèvent des questions importantes, il ne fait aucun doute qu'on est bien en présence de chrétiens et d'authentiques communautés chrétiennes. La Bible fait autorité. Certes les Églises « Delta » ne publient pas nécessairement leur confession de foi sur leur site internet et leur pratique cultuelle n'inclut pas la récitation d'un credo par toute l'assemblée. Mais « l'appel au salut » lancé à ceux qui, à l'issue de la célébration, décident « d'accepter Jésus comme leur Sauveur » est l'occasion d'entendre, dans la formule d'engagement qui leur est proposée, le kérygme chrétien dans ses composantes essentielles. S'il est vrai qu'on rencontre quelques Églises dont la théologie

¹⁷⁴ Dans ces visites fraternelles à d'autres communautés chrétiennes, le théologien peut faire siennes les perspectives de Pierre Bourdieu, qui décrit l'enquête sociologique comme « une forme d'exercice spirituel, visant à obtenir, par l'oubli de soi, une véritable conversion du regard que nous portons sur les autres » (« Comprendre », in *La misère du monde*, Paris, Seuil (coll. « Libre Examen »), 1993, citation p. 912-914 ; souligné dans le texte).

est « unicitaire¹⁷⁵ », dans l'immense majorité des cas, la foi trinitaire est centrale. Cette reconnaissance se traduira différemment : dans certaines Églises « historiques » on affirmera que les membres des Églises « Delta » sont bien « des frères et sœurs en Christ » ; dans d'autres confessions chrétiennes, on soulignera la reconnaissance des baptêmes célébrés dans ces Églises « Delta ». Sans doute ce regard positif porté par le groupe d'étude d'Istina suscitera-t-il des questions. Il est heureux que ce document puisse générer la discussion.

Et demain ?

111. S'il a semblé utile de proposer une présentation actuelle des Églises « Delta », la conscience est vive d'une réelle imprédictibilité de l'avenir. Pour ce qui concerne les chiffres des migrations, les scénarios officiels sont à la hausse. Selon l'ONU, environ 15 % de l'humanité va migrer au XXI^e siècle, soit près d'un milliard de personnes. Même si, contrairement aux idées reçues, un faible pourcentage de ces migrants rejoint les pays occidentaux¹⁷⁶, ces mouvements de population ne seront pas sans impact sur les Églises. Il est donc probable qu'en Europe la présence des chrétiens « de la diversité », ayant des origines proches ou lointaines sur un autre continent, est appelée à grandir encore, et que le christianisme en France va poursuivre sa diversification.

112. Pour ce qui concerne le devenir des Églises « Delta », une grande prudence s'impose. Que deviendront ces Églises de création encore récente en vieillissant ? Avec les enseignements de 2000 ans d'histoire du christianisme, on sait combien est sensible et crucial le passage de la première génération, celle des fondateurs, à la suivante, qui installe une œuvre dans la durée. Que fera une troisième génération de fidèles des Églises fondées par leurs grands-parents ou parents ? Et quel impact ces Églises auront-elles sur la société française ? Comme certains le pensent, le développement des Églises « Delta » viendra-t-il enrayer un processus de sécularisation des pays européens que d'autres disent irréversible¹⁷⁷ ?

113. S'il est difficile de faire des pronostics avec assurance, il semble toutefois utile de préconiser quelques chantiers pour l'avenir. Au sein des Églises « historiques » tout d'abord. Sur deux points au moins, la rencontre avec les Églises « Delta » les interroge : la concrétude du salut en Jésus Christ ne nécessite-t-elle pas une meilleure prise en compte de la vie des

¹⁷⁵ Cf. David K. BERNARD, *Les aspects essentiels de la théologie unicitaire*, Trois-Rivières, Éd. Traducteurs du Roi, 2020.

¹⁷⁶ On renvoie aux travaux du démographe François Héran, professeur au Collège de France, titulaire de la chaire « Migrations et sociétés ».

¹⁷⁷ Cf. par exemple : Jörg STOLZ & Thomas RÖMER, « La sécularisation européenne est-elle exceptionnelle ? », in Samantha BESSON (dir.), *Inventer l'Europe*, Paris, Éd. Odile Jacob (coll. « Collège de France »), 2022, p. 317-337.

personnes de manière holistique, et leur *empowerment*¹⁷⁸ ? La réflexion sur l'interculturalité dans les Églises, sur le racisme, l'esclavage¹⁷⁹ et la colonisation¹⁸⁰ ne gagnerait-elle pas à être poursuivie pour en dégager les enjeux théologiques ?

114. Par-delà les recommandations qui ont été ici formulées pour des rapprochements au niveau local, un groupe de conversations théologiques, même non officiel, pourrait être mis en place au niveau national entre Églises « historiques » et Églises « Delta », ainsi qu'ont commencé les conversations catholiques - évangéliques¹⁸¹ par exemple, avec pour visée la co-rédaction d'un document de présentation comme *Regard sur le protestantisme évangélique en France*¹⁸². Assurément les pages qui précèdent se démarquent de certaines accusations injustes dénonçant la « faible exigence dogmatique¹⁸³ » des Églises « Delta », en s'intéressant longuement à la théologie qu'elles peuvent développer¹⁸⁴. Un dialogue doctrinal avec elles est envisageable et souhaitable. Les compréhensions de l'Évangile et du salut dans les Églises « Delta » le rendent nécessaire.

¹⁷⁸ Dans la décennie 2010, le Conseil œcuménique des Églises a mis en avant le concept de « paix juste », en le définissant ainsi : « Just Peace may be comprehended as a collective and dynamic yet grounded process of freeing human beings from fear and want » (WORLD COUNCIL OF CHURCHES, *An Ecumenical Call to Just Peace*, Genève, WCC, 2011, § 11). Cette délivrance n'est-elle pas précisément ce que la théologie du mouvement « Parole de foi » vise et réalise ?

¹⁷⁹ Voir par exemple l'article de Peter Cruchley, « Silent No Longer. The Roots of Racism in Mission » (in *The Ecumenical Review*, 72/1, 2020, p. 98-107) :

« The legacies of the transatlantic slave trade shape the experience of millions of people in the world today, through the systemic, traumatic, and intentional persistence of racial injustice manifest in political, social, cultural, economic, and *religious* life. These legacies cannot be written off as a thing of the past, because they daily impact on the opportunities, experiences, psychologies, and security of African and African descendant people globally » (citation p. 98 ; nos italiques).

Voir aussi le numéro d'octobre 2017 de la revue *Esprit* : « Hantés par la mémoire ».

¹⁸⁰ Comme le note Ngugi wa Thiong'o, « the liberation of lands may be easier than the liberation of minds and souls » (*Decolonising the Mind. The Politics of Language in African Literature*, Nairobi, Heinmann, 1986). Cf. Shawn O. UTSEY, Jasmine A. ABRAMS, Annabella OPARE-HENAKU, Mark A. BOLDEN, & Otis WILLIAMS III, « Assessing the Psychological Consequences of Internalized Colonialism on the Psychological Well-Being of Young Adults in Ghana », in *Journal of Black Psychology*, 41/3, 2015, p. 195-220.

¹⁸¹ Pour mémoire, les participants (du moins du côté évangélique) n'avaient pas au démarrage de mandat officiel pour représenter leurs Églises.

¹⁸² GROUPE DE CONVERSATIONS ÉVANGÉLIQUES - CATHOLIQUES, « Regard sur le protestantisme évangélique en France », in *Documents Épiscopat*, n° 8, 2006.

¹⁸³ Jean-Pierre BASTIAN, « Une interprétation sociologique de la diffusion mondiale d'un christianisme de l'émotion », in *Revue d'histoire et de philosophie religieuse*, 98/2, 2018, p. 155-171, citation p. 156. Plus loin le sociologue dénonce leur « pseudo-théologie » (citation p. 167).

¹⁸⁴ Peut-on par exemple écrire, comme le fait le document du dialogue international entre luthériens et réformés, que « l'évangile de la prospérité manque de contenu théologique » (cf. « Communion. Être Église. Rapport de la Commission conjointe luthéro-réformée instituée par la Fédération luthérienne mondiale et la Communion mondiale d'Églises réformées. 2006-2012 », in *Positions luthériennes*, 2021/1, p. 1-44, n° 30) ?

Tisser des liens nouveaux

115. On l'aura compris, ce document a aussi un caractère désidératif, avec le souhait clairement exprimé de l'établissement intentionnel de relations nouvelles avec les Églises « Delta ». Les temps semblent mûrs¹⁸⁵. Au fil du XX^e siècle, les diverses familles ecclésiales (anglicans, protestants, orthodoxes, catholiques, évangéliques...) sont progressivement entrées en contact et beaucoup aujourd'hui entretiennent des relations interconfessionnelles de natures diverses : dialogues théologiques bilatéraux ou multilatéraux, prières communes, collaborations socio-caritatives ou missionnaires... Tout en se réjouissant des belles réussites du mouvement œcuménique, on ne se satisfera pas du statu quo. Les disciples du Christ sont exhortés à élargir les relations interecclésiales à d'autres chrétiens. Encore et toujours « rassembler dans l'unité les enfants de Dieu dispersés » (Jn 11,52) ; et pour cela, avec audace et créativité, sans frilosité ni pusillanimité, avec les Églises « Delta » tisser des liens nouveaux.

¹⁸⁵ Cette conviction semble de plus en plus partagée. On notera par exemple la prise de position claire du théologien évangélique Henri Blocher à propos des Églises « Delta » : « Un rapprochement serait, je crois, bienfaisant, des deux côtés, et plairait au Seigneur ». (préface au livre de Stéphane LAUZET, *Bâtir des ponts. Regards sur l'origine du CNÉF (1995-2010)*, Charols, Excelsis, 2024, p. 11).